
MEMORIA 
PRESENTADA Á LA 

EXCMA. DIPUTACIÓN DE GUIPÚZCOA 

POR LA 

COMISIÓN PROVINCIAL 
en las sesiones del segundo periodo semestral de 1902 

EXCMO. SR.: 

Próximo á su terminación el presente período semestral, la Comi- 
sión provincial cumple gustosamente el deber impuesto por la ley, y 
conforme con la práctica tradicional del país, de dar cuenta á V. E. de 
los actos más importantes de su gestión y de los hechos más salientes 
que han ocurrido en la Provincia, durante el primer período semestral 
de 1902. 

Visita de SS. MM. y AA. RR. 

La Provincia de Guipúzcoa ha tenido en este año, de igual modo 
que en los anteriores, la alta honra de haber fijado en ella su residen- 
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cia SS. MM. y AA. RR. por toda la temporada estival. El joven Mo- 
narca ha querido seguir la costumbre establecida por su Augusta ma- 
dre, durante la época de la Regencia, estableciendo su morada vera- 
niega en esta ciudad, que conoce desde sus más tiernos años, y habi- 
tando en ella con los demás miembros que constituyen la Real Fami- 
lia; y Guipúzcoa, que siempre se ha preciado de ser un pueblo noble, 
cuya hidalguía jamás ha sido desmentida, ha correspondido al honor 
que se le ha dispensado con muestras de profundo homenage y del 
más respetuoso acatamiento hácia las Reales Personas. 

Servicio forestal 

En cumplimiento de uno de los acuerdos adoptados por S. E. en 
las sesiones de Mayo último, se encomendó al inteligente Ingeniero 
D. Antonio Ganuza, Jefe del servicio forestal en la Provincia hermana 
de Nabarra, el estudio de un plan de organización de igual servicio en 
esta de Guipúzcoa, previo reconocimiento de los montes de aprove- 
chamiento común pertenecientes á los Municipios de la misma; y ha- 
biendo dicho señor practicado puntualmente el trabajo que se le en- 
comendó, para lo cual ha reconocido personalmente los montes de esta 
Provincia, ha consignado el resultado de sus observaciones en una 
ilustrada Memoria, que constituye uno de los puntos sometidos á la 
resolución de V. E. en las presentes sesiones. 

Impuesto de carruajes 

Innovación de importancia fué la que V. E. llevó á cabo en las se- 
siones del segundo período semestral del año anterior, al suprimir el 
antiguo impuesto de peajes y sustituirlo por otro nuevo sobre carrua- 
jes y caballerías de silla. Aunque como todo nuevo tributo, ha tenido 
que vencer éste algunas dificultades, la recaudación verificada en los 
meses que van transcurridos del presente año, acusa un resultado muy 
superior al que se había previsto, y permite asegurar que no sólo ex- 
cederá con mucho su importe de la cifra consignada en presupuestos, 

sino que no bajará del rendimiento obtenido por el impuesto de pea- 
jes durante el último año. La constante aplicación de las reglas esta- 
blecidas en la Instrucción ha hecho ver la conveniencia de modificar 
algunas de ellas, así como las cifras de la tarifa que la acompaña, y 
y previo el estudio oportuno, la Comisión provincial somete á V. E. 
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el proyecto de reformas que ha formulado el Administrador principal 
de arbitrios provinciales. 

Puerto de Pasajes 

Los resultados de la explotación de este puerto, según datos faci- 
litados por la Sociedad general del mismo, son los siguientes: 

Explotación.— El movimiento habido en el puerto en los ocho 
meses del actual ejercicio hasta fin de Agosto último, ha sido de to- 
neladas 146.931 contra 130.942 en igual período de 1901, ó sean 
15.989 toneladas más que en el ejercicio anterior. 

Comparado el movimiento de importación y exportación resulta: 
Importación. En 1902, 100.452 toneladas. En 1901, 101.073 id. 

Diferencia de menos 621 toneladas. 

Exportación. En 1902, 46.479 toneladas. En 1901, 29.869 id. 
Diferencia de más 16.610 toneladas. 

La importación no ha tenido alteración sensible comparado con el 
período de 1901 y la exportación nos da 16.610 toneladas más, debi- 
do á los minerales cuya exportación empieza á iniciarse en el puerto. 

Como consecuencia de ello, los productos brutos han ascendido en 
1092 á 537.245,90 pesetas contra 512,269,15 id, ó sean 24.976,75 
pesetas más. 

Los productos netos solo han sido en 1902 354.233,58 pesetas 
contra 351.623,14 id., ó sean 2.610,44 pesetas más. 

Se observa por las anteriores cifras que con un aumento de 15.989 
toneladas en el conjunto del tráfico, los productos brutos no han teni- 
do más que 24.977,75 pesetas de aumento; y esta desproporcionali- 
dad se debe atribuir á que la exportación es para la Sociedad mucho 
menos productiva que la importación, pues en ésta se cobra el im- 
puesto de descarga y el derecho local, mientras que en aquella, única- 
mente se percibe el derecho local, y tratándose de minerales, que son 

los que en el caso actual producen el aumento en el tonelaje, la dife- 
rencia en productos brutos es aún mayor, puesto que satisfacen por 

derecho local el precio más reducido de dicha tarifa, que es de pesetas 
0,25 por tonelada. 

Lo propio sucede en la percepción por fanegas de carga y descarga, 
que los minerales son los que pagan la menor tarifa. 

En los productos netos resulta aún más esta desproporcionalidad, 
pues si bien la manipulación de minerales es de las faenas más costo- 
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sas que se ejecutan en el puerto y representa por consiguiente un au- 
mento en los gastos, no es sin embargo de tal magnitud que haga re- 
bajar en las proporciones actuales el producto neto. A este mayor 
gasto en las faenas debe añadirse lo que se viene satisfaciendo por la 
compra de material y gastos en la reparación de vías y el material de 
repuesto que se está adquiriendo para las gruas y demás servicios, todo 
ello con cargo á gastos de explotación, lo que hace que los productos 
netos sean menores. 

Obras provinciales 

Carreteras. Aprovechando la época más oportuna para esta cla- 
se de trabajos, se han ejecutado gran parte de las obras de reparacio- 
nes, previstas en el vigente presupuesto, y se continúa con la mayor 
actividad en esta labor, á pesar de las dificultades con que se tropieza 
por causa de la escasez y carestía de la mano de obra. 

Se prepara la liquidación de las obras de la carretera del alto de 
Amilibia á Aizarna, cuya recepción provisional se verificó en Enero 
pasado. Levantado el plano parcelario correspondiente, se preparan 
también las hojas de aprecio de los terrenos ocupados con esta ca- 
rretera. 

Se han terminado las obras da ensanche de los puentes «Ascheri- 
coa» y «Zabaleta» y se ha verificado su recepción provisional, Se han 
subastado las obras de ensanche del puente «Eguino», y va á proce- 
derse inmediatamente á su ejecución, así como las del puente «Asca- 
rrunz», cuyo ensanche va á efectuarse por medio de ménsulas y for- 
jado de hormigón armado, y también se prepara el proyecto de en- 
sanche del puente de Elgoibar. 

Subastadas las obras de fábrica necesarias para el ensanche de un 
tramo de la carretera ramal á Fuenterrabía, se están llevando á cabo 
los trabajos necesarios para su ejecución. Va á procederse á la mayor 
brevedad al ensanche de la carretera en Molinao (Pasajes), una vez que 
se ha resuelto por el Sr. Gobernador civil de la Provincia la cuestión 
de deslinde que surgió con la Compañía de ferrocarriles del Norte. 

Se ha terminado la construcción de una casilla para depósito de 
herramientas y cilindro compresor en Vergara, y se prepara la ejecu- 
ción de otras construcciones análogas en diversos puntos de la Pro- 
vincia. 
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Travesías. Se ha verificado la recepción definitiva del empedra- 
do hecho en la travesía de Mondragón. 

Terminadas las obras de asfaltado en la travesía de Elgoibar, se 
procedió á su debido tiempo á su recepción provisional y á la liquida- 
ción de las obras ejecutadas por el contratista. 

Se ha formado y aprobado el proyecto de adoquinado del trozo de 
camino comprendido entre el puente de «Narrondo» y la plazoleta si- 
tuada á la entrada de Zumaya, y en breve se procederá á su ejecución, 
previa la subasta correspondiente. 

Caminos vecinales. Continúan en buen curso de ejecución las 
obras del camino vecinal de Arama. 

Con fecha 1.º de Julio se procedió á la recepción provisional del 
camino vecinal de Aizarnazábal, abriéndose desde ese día al tránsito 
público. 

Subastadas las obras del camino vecinal á la estación de Brincola, 
pedido por el Municipio de Oñate, se han empezado los trabajos del 
segundo de los dos trozos en que se dividió el camino. En cuanto al 
trozo primero, que comprende las obras del viaducto proyectado junto 
á la estación de Brincola, se procederá inmediatamente á su ejecución, 
una vez que se han salvado ya algunas dificultades que se presentaron. 

Construcciones. Terminadas completamente las obras de cons- 
trucción de las casetas-resguardos para miqueletes, situados en los 
puntos de Sarasamendi, en jurisdicción de Ataún, y de Uli, en juris- 
dicción del lugar de Oreja, se procedió á su recepción provisional, 
empezando á correr el periodo de garantía de su buena ejecución, ex- 
pirado el cual tendrá lugar la recepción definitiva. 

Continúan en buen curso de ejecución las obras de construcción 
de la casa-cuna, en pertenecidos de la finca-modelo de Fraisoro. 

Subastadas las obras de construcción de las cochiqueras-modelos 
en pertenecidos de la casa-molino denominada Oracaiztegui, en juris- 
dicción de Cizúrquil, se entró en el periodo de ejecución de las mis- 
mas, y en breve plazo se procederá á su recepción provisional, toda 
vez que se hallan ya muy adelantadas. 

Subastadas asimismo las obras de construcción del Archivo provin- 
cial en la villa de Tolosa, se ha entrado en el periodo de ejecución. 

Caja de Ahorros provincial 

Este interesante organismo ha cumplido seis años de existencia en 
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1.º de Julio último, y su importancia ha ido creciendo de día en día, 
como se ha puesto de manifiesto en las Memorias de las Comisiones 
provinciales, que se han sucedido en ese intérvalo de tiempo. Conta- 
dos serán los establecimientos, de índole semejante al nuestro, que, 
con esos pocos años de vida, hayan llegado á tener un saldo impor- 
tante 10.267.488 pesetas, repartidas entre 13.785 libretas primitivas 

con 10. 127.964 pesetas y 14.198 libretas generales con 139.524 pe- 
setas. 

El 31 de Agosto último el saldo era 
En 14.324 liberetas primitivas de Ptas. 10.437.536,83 
En 15.118 » generales » 157.938,18 

Sean 29.434 libretas con un capital de Ptas. 10.595.475,01 

Como detalle digno de mencionarse hemos de consignar que- 
dándose la libreta general á toda criatura que nazca en Guipúzcoa, á 

partir del 1.º de Enero de 1900—ha parecido conveniente el unir á la 
libreta unas instrucciones para la crianza de los niños y cuidados que 
han de tener las madres, durante ese periodo de lactancia; redactadas 
dichas instrucciones en castellano y en bascuence, harán llegar así los 
consejos de la higiene moderna allí donde son mas necesarios, por las 
circunstancias del momento. 

El próspero estado financiero de la Caja de Ahorros ha permitido 
acometer de lleno la conversión de la deuda de la Sociedad general del 
Puerto de Pasajes, en aquellas obligaciones que se hallaban garantiza- 
das por la Provincia. El tipo del interés de 5 por 100 anual, que se 
venía pagando, se ha convertido en el 4 por 100; lo cual hace que la 
Sociedad general del puerto de Pasajes realice importante economía, 
pues la anualidad media, que había de pagar por amortización é inte- 
reses, en vez de 393.500 pesetas queda reducida á 342,950 pesetas. 
Esto faculta, á la misma Sociedad, á adquirir un nuevo capital para la 
terminación de ciertas obras, sin aumentar casi la anualidad que pa- 
gaban anteriormente. De las 14.857 obligaciones de la primera emi- 
sión, existentes en Julio último, vinieron al cange 12.181 quedando, 
para ser reintegradas en metálico, 2.676 obligaciones ó sean pesetas 
1.338.000. 

La Caja de Ahorros municipal ha venido con la provincial á sos- 
tener el crédito de la Provincia, sin comisiones, corretajes y otras pre- 
bendas acostumbradas en operaciones financieras, como la que nos 
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ocupa; y tomando en firme y á la par todas esas obligaciones, no tan 
sólo han elevado el crédito de la provincia, sino que, al no pagar la 
prima de veinte pesetas por cada obligación venida á la conversión, la 
Sociedad general de Pasajes ha realizado una economía de 53.529 pe- 
setas. Reiteramos, una vez más, nuestro reconocimiento para con la 
Caja de Ahorros municipal por su decidida y eficaz cooperación. Ter- 
minada la conversión, la Caja de Ahorros provincial sigue proporcio- 
nando los fondos necesarios para la continuación de las obras de tan 
importante puerto, así como para la adquisición del material necesario 
al logro de ese fin. Consecuente con el lema adoptado, desde un prin- 
cipio, la Caja de Ahorros provincial emplea una buena parte de sus 
beneficios en él. 

Fomento de la Agricultura y de la Ganadería 

Granja de Fraisoro. Los conceptos y apreciaciones, que vamos 
á exponer, no son más que para dar una ligera idea del estado de la 
granja y de los trabajos hechos en ella. Los resultados obtenidos serán 
objeto de la Memoria, que presentará el Director de Fraisoro, al fin 
del año corriente, después que se hayan recogido todas las cosechas. 
Se ha trabajado con actividad para poner en cultivo toda la parte recu- 
bierta de argomas y helechos, de tal modo que apenas queda, por ro- 
turar, una hectárea. Los productos obtenidos en forrajes y patata, en 
la parte cultivada, han sido de consideración y los de las cosechas, que 
aún están por recoger (maíz, remolacha, zanahoria, col forrajera) se 
presentan muy bien y prometen buenos resultados. 

En el establo había algunos animales de poco valor, que se han 
vendido, siendo substituidos por un bonito lote de vacas y toros del 
país, lo cual permitirá comenzar la selección de esta raza, que ha ido 
degenerando aquí, pero que da resultados muy buenos en la región 
basco- francesa, como puede observarse en los preciosos ejemplares ad- 
quiridos recientemente y que han sido premiados en el último certa- 
men llevado á cabo, en este mes de Septiembre, en Oloron (departa- 
mento de los Bajos Pirineos). 

En los campos de experiencias se han hecho ensayos con diferentes 
plantas forrajeras, con muchas variedades de trigos, maíz, patatas, co- 

tufas, remolachas, zanahorias, col forrajera... tratando de buscar cuál 
es la variedad, de cada uno de estos cultivos, que conviene mejor al 
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suelo y al clima de la Provincia. Respecto ál trigo, por ejemplo, entre 
las diez variedades estudiadas, varias resistieron muy bien al encama- 
do (que causa tantos daños), habiendo dado rendimientos soberbios, 
que varían de 27 hectólitros, por hectárea, á 45 hectólitros. Esos en- 
sayos deben continuarse durante algunos años, con cada variedad, 
para estar seguros del resultado. Este campo de experiencias será la 
base de los campos de demostración, que habrán de establecerse, desde 
la primavera próxima, en los principales pueblos de la provincia y que 
están llamados á dar un impulso rápido á la agricultura del país. 

La inauguración de la lechería se ha retrasado por falta de agua 
potable; pero, vencido este obstáculo, van á comenzar en breve, los 
trabajos para la instalación de las tuberías y tan pronto como queden 
terminadas (dentro de un par de meses próximamente), se llevará á 
cabo la apertura de dicho establecimiento al público. 

El resultado de esta innovación no puede ser dudoso, si se juzga 
por el obtenido en la lechería establecida provisionalmente en Fraiso- 
ro, en donde con una instalación, pudiera llamarse primitiva, se ha 
llegado á fabricar exquisita mantequilla y buenos quesos, en el género 
de los de Edam (quesos de bola). En esa lechería, los alumnos podrán 
ver los mejores métodos de fabricación, y se hallarán en las mejores 
condiciones para aprender pronto y bien esta industria é implantarla 
allí donde fuere precisa, mejorando así la situación del labrador gui- 
puzcoano. 

La instalación provisional de Fraisoro ha servido también para 

poder convertir la leche de vaca en leche esterilizada y maternizada, 
con el fin de dar, á los desgraciados niños expósitos, un alimento de 
toda confianza y que substituya, en lo posible, á la leche materna. En 
momentos muy críticos para la Diputación, pues en el torno se habían 

depositado algunas criaturas y no existían nodrizas suficientes, ni aún 
pagándolas á elevado precio, la Comisión provincial dispuso ensayar 
esa manera de alimentar las criaturas, conocida ya en el extranjero con 
el nombre de «Obra de la Gota de leche», y que ha merecido, en re- 
ciente Congreso, que una de las notabilidades médicas extranjeras di- 
jese que «aquellas Corporaciones que instalen la Obra de la Gota de 
leche se honrarán prestando un gran servicio á la humanidad». El Di- 
rector de Fraisoro; que había estudiado el método, en Fecamp, al lado 
del inventor Mr. Dufourg, secundó activamente los deseos de la Co- 

misión provincial, que tuvo la satisfacción de inaugurar ese servicio de 
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la Gota de leche,—el primero probablemente de España,—en la Casa 
torno de esta ciudad, el día de la patrona del pueblo, el 15 de Agosto 

último, y la mucho mayor, actualmente, al poder manifestar que, 
aunque reciente el empleo del procedimiento, los resultados han sido 
muy buenos, consiguiendo devolver á la vida algunas infelices criatu- 
ras que casi estaban agonizando. 

En cuanto se refiere á la ganadería, hemos de hacer también pre- 
sente que la repetición de los certámenes agrícolas ha puesto de mani- 
fiesto la mejora, que va obteniéndose en el ganado de la provincia, ya 
por la importación directa de reproductores suizos y de otros puntos 
del extranjero, bien por el cruzamiento de estas razas con las del país 
Esta mejora lenta y progresiva va consiguiéndose también con las pa- 
radas establecidas por la Diputación y dotadas con toros sementales 
suizos; pero con el fin de acelarar más esta vía progresiva, y compren- 
diendo lo mucho que contribuiría, para ello, el aumentar el número de 
paradas, la Caja de Ahorros provincial, que se asocia á cuantas empre- 
sas beneficiosas haya, ha acordado, en la última sesión de su Junta de 
gobierno, sufragar los gastos indispensables para la implantación de 
15 paradas, en vez de las nueve existentes hoy, y que han sido pro- 
vistas de toros, por cuenta de la Diputación provincial. Excusado es 
encarecer el beneficio, que ha de reportar la provincia con ese acuerdo. 

Por último, la Comisión especial para el fomento de la agricultura 
y ganadería, llena de los mejores deseos, trataba de plantear, en la 
provincia, los nuevos sistemas de cultivo; pero como la mejor volun- 
tad no equivale á los conocimientos prácticos adquiridos en el estudio 
inteligente de la dificilísima ciencia agrícola, sabedora de los prodigio- 
sos resultados conseguidos por el Excmo. Sr. Conde de San Bernardo 
con la introducción y práctica, durante siete años, del sistema Solari y 
cultivo de leguminosas, acudió á dicho Sr. Conde tan pronto como 
vino á pasar, en esta ciudad, la estación veraniega y solicitó su con- 

curso, para aconsejar á la Comisión especial indicada, consiguiendo así 
ir siempre sobre base segura, evitando los tanteos, que demoran la 
obtención de los resultados apetecidos. La Comisión provincial se 
complace en tributar al Excmo. Sr. Conde de San Bernardo el testimo- 
nio de su más sincera gratitud porque, sin la menor vacilacion, acudió 
solícito al llamamiento que se le hacía y ha prodigado consejos, que 
han de traducirse en mejoras evidentes de la agricultura de esta pro- 

vincia y de las condiciones y manera de ser del labriego, logrando, 
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según frase felíz de dicho Sr. Conde, «que vivan mejor y que contri- 
»buyan á fundamentar una nación vigorosa y respetada, por el único 
»procedimiento que han empleado los que lo son: por el de conseguir 
»con el trabajo inteligente una potente producción agrícola.» 

Academia de música 

Continúa funcionando esta Academia, establecida por la Sociedad 
económica bascongada y subvencionada por V. E. habiendo dado en el 
curso que ahora termina excelente resultado, según se deduce de las 
notas obtenidas en los exámenes por los alumnos, tanto en los cursos 
relativos á la enseñanza de solfeo, como en los referentes al canto, 

piano, órgano y demás instrumentos, así como en la armonía y com- 
posición. 

De las cuatro becas que V. E. sostiene en la citada Academia han 
quedado dos vacantes: una por promoción del becario D. Ignacio Be- 
reciartúa á la plaza de Organista y Director de la Randa municipal de 
Elgoibar; y otra por no haber obtenido el agraciado con la beca la ca- 
lificación de sobresaliente, que es requisito necesario para continuar 
disfrutándola. Se ha anunciado ya la provisión de las mismas, median- 
te los ejercicios de oposición correspondientes, y en breve podrá veri- 
ficarse el nombramiento de los que hayan de disfrutarlas, á propuesta 
en terna del Tribunal. 

Los dos becarios que continúan en posesión de las becas, han da- 
do pruebas de su aplicación y aprovechamiento, durante el curso últi- 
mo, habiendo obtenido en los exámenes la calificación de sobresalien- 
tes. 

Escuela Normal de Maestras 

En el curso académico que ahora termina, se han registrado im- 
portantes variaciones en el personal docente de dicho establecimiento. 

La Directora de la Escuela D.ª Luisa Díaz Recarte, fué nombrada 
por Real orden de 20 de Agosto próximo pasado Profesora de labores 
de la Escuela Eormal superior de Búrgos, cesando el 7 de Septiembre 
en el cargo de Directora y de Profesora de igual asignatura en esta 
Escuela; y también la Profesora de la Sección de Letras D.ª Emilia 
Ranz, ha sido nombrada para igual asignatura en la Escuela Normal 
superior de Maestras de Valencia, cesando el día 22 del propio mes 
en el cargo que ha desempeñado en esta Escuela. 
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Ambas son muy acreedoras al reconociento y gratitud de la Cor- 
poración provincial, que esta Comisión se complace en tributarles, 
por el singular acierto con que han desempeñado sus respectivos car- 
gos. 

Actualmente se halla encargada de la Dirección del establecimien- 
to la Profesora de Ciencias y Secretaria D.ª Juana Ugarte, y de la Se- 
cretaría el Profesor de Pedagogía D. Germán Moneo. 

El número de alumnas de la Escuela ha experimentado notable au- 
mento, habiéndose elevado en este curso último á un total de 37, de 
las cuales 22 corresponden á la enseñanza oficial, y 15 á la enseñanza 
no oficial; y para el curso entrante han solicitado y aprobado el examen 
de ingreso 22 nuevas alumnas, llegando á un total de 45 las alumnas 
matriculadas en la enseñanza oficial para el curso entrante, y habiendo 
solicitado otras cinco asistir á las clases como oyentes. Puede por tan- 
to asegurarse que se van difundiendo en la Provincia los beneficios 
que produce la existencia de la Escuela, y que no resulta estéril el sa- 
crificio que aquella se impone al costear los gastos de sostenimiento 
de este centro docente. 

El resultado obtenido en el pasado curso ha sido tan excelente y 
tan digno de alabanza como el de los anteriores, según lo comprueban 
los datos estadísticos que han tenido la atención de remitir la Direc- 
tora y el Secretario de la Escuela, y que están sobre la Mesa para co- 
nocimiento de los señores Diputados. 

Después de los exámenes ordinarios del mes de Junio, se verifica- 
ron los ejercicios correspondientes entre las alumnas que obtuvieron 
la calificación de sobresaliente, para la adjudicación de los premios, 
consistentes en libretas de la Caja de Ahorros provincial, demostrando 
con este motivo dichas alumnas—que no parecían tales, sino más bien 
consumadas Maestras—la esmerada educación, que juntamente con 
una completísima instrucción de las respectivas materias de la ense- 
ñanza, han recibido en la Escuela. El primer premio entre las alum- 
nas del primer curso fué adjudicado á D.ª Juliana Gorospe y Carrera, 
y los accésit a D.ª Margarita F. Gorriti y D.ª Antonia Mendiburu; y 
en el segundo curso obtuvo el primer premio D.ª Agueda Frutos y 
Arana, y los accésit D.ª Rosario Fernández Usabiaga y D.ª Joaquina 
Garayalde. 

No habiéndose verificado en este curso exámenes de reválida de 
Maestras elementales, á consecuencia de haberse establecido un tercer 
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curso para las alumnas de es este grado de enseñanza, no se ha adju- 
dicado ningún premio por dichos exámenes, habiéndose distribuido 
su importe en los premios y accésit adjudicados á las alumnas de pri- 

mero y segundo año. 

Pensionado de escultura 

El aventajado pensionado de escultura D. Isidoro Uribesalgo, tan 
justamente elogiado por V. E. en otras ocasiones por las excepcionales 
aptitudes y la esmerada aplicación que demostró en los estudios de su 
difícil arte en Roma, los ha completado con el examen de las obras 
escultóricas de arte moderno en París, donde ha estado en el pasado 
invierno, y actualmente se dedica en su pueblo natal de Arechavaleta 
á modelar dos jarrones artísticos de gran tamaño para las hornacinas 
de la escalera del Palacio provincial, trabajo que le ha encomendado 
esta Comisión aceptando el ofrecimiento que hízo cuando se le pro- 
rrogó por V. E. en el disfrute de la beca hasta el 31 de Diciembre 
próximo, y que es de esperar sea digno del artista y del sitio á que se 
destina. 

Conclusión 

En nómina separada se da cuenta á V. E. de los asuntos que se 
someten á su resolución en las próximas sesiones ordinarias, así como 
de aquellos otros que ha resuelto interinamente la Comisión provin- 
cial y han de ser revisados hallándose sobre la Mesa todos ellos, con 
sus respectivos expedientes, á disposición de V. E. 

Expuestos los principales actos de la Comisión provincial en el úl- 
timo semestre, sólo nos resta someternos, como lo hacemos gustosos, 
al recto é imparcial fallo de V, E. 

San Sebastián, 30 de Septiembre de 1902.— El Vicepresidente, 
Sebastián Camio.— Los Vocales, Joaquín Pavía.—Ricardo de Añíba- 
rro.—Luis de Echeverría.—José Indart. 


